

Отзыв на проект «Эксперимент БЕККЕРЕЛЬ на ускорительном комплексе НУКЛОТРОН/НИСА»

Отмечая разнообразие и ценность предложенных задач, хочу сосредоточиться на значении предлагаемого проекта для проверки теоретической концепции конденсата Бозе-Эйнштейна как конденсата альфа-частиц – предсказанного аналога ультрахолодных квантовых газов. Статус развития концепции альфа-конденсата детально представлен в обзоре Tohsaki, H. Horiuchi, P. Schuck and G. Röpke “Status of α -particle condensate structure of the Hoyle state” Review of Modern Physics 89 (2017) 01100. В обзоре отмечено предложение о поиске конденсатных состояний в диссоциации релятивистских ядер. Также предложение отмечено в лекционном обзоре W. Von Oertzen “Alpha-cluster condensations in nuclei and experimental approaches for their studies” Clusters in Nuclei, Lecture Notes in Physics 818, 109 (2010). В этой концепции предсказаны степени свободы альфа-кратных ядер вблизи порогов развала, основанные на среднем поле бозонного типа, формируемом газом альфа-частиц. Сосуществуя с обычными фермионными возбуждениями, такие состояния оказываются возможными благодаря тому потому что альфа-частица имеет свойства почти идеального бозона. Они возникают при средней плотности схожей с ядром ^8Be , которая в 4 раза меньше обычной ядерной. Являясь бозонами, альфа-частицы могут конденсироваться на 0S орбите их собственного кластерного поля. Состояние Хойла с его тремя альфа-частицами рассматривается как легчайший альфа-конденсат и как ядро ^8Be с одной дополнительной альфа-частицей на 0S орбите.

Стоит отметить, что ядро ^{12}C может переходить из основного состояния в несвязанное, но очень долгоживущее при 7.65 МэВ, названное в честь астрофизика Ф. Хойла, который предсказал существование этого резонанса более 60 лет назад для того чтобы объяснить распространенность изотопа ^{12}C . Переход в состояние Хойла в реакциях слияния может служить «входными воротами» для синтеза более тяжелых ядер. Теоретическое описание экспериментальных данных, извлеченных из неупругого возбуждения электронами ядра ^{12}C , указывает на то, что состояние Хойла имеет объем в 3-4 раза больший, чем основное состояние. Однако, указывая на экзотическую структуру состояния, эти измерения не отвечают на вопросы относительно его внутренней структуры. Возможно, это окажется возможным в предлагаемом эксперименте, где указание на возникновение состояния Хойла уже было найдено. Предположение о том, что распад конденсата может быть обнаружен в распаде альфа-частичного газа по каскадной цепочке $^{16}\text{O} (0^+_{6}) \rightarrow ^{12}\text{C}(0^+_{2}) \rightarrow ^8\text{Be} (0^+_{2}) \rightarrow 2\alpha$ является очень интересным.

Результаты и предложения по новому проекту БЕККЕРЕЛЬ были представлены его руководителем в приглашенном на рабочем совещании «Легкие кластеры в ядрах и ядерной материи: ядерная структура и распады, соударения тяжелых ионов и астрофизика» (2-6, сентября 2019, Тренто, Италия). Замечательно, что поиски непрерывно возрастающей сложности могут быть осуществлены в одном и том же экспериментальном подходе.

В целом, использование явления диссоциации релятивистских ядер в ядерной эмульсии для генерации состояний квантового конденсата дает альтернативу поискам в этом направлении методами физики низких энергий. Эти идеи могут применяться для объяснения явлений в ядерной астрофизике и физике космических лучей. По всем этим причинам проект заслуживает поддержки. Научная значимость проекта высока. Запрашиваемые ресурсы соответствуют задачам проекта.



С. Н. Ершов
начальник сектора ЛТФ ОИЯИ.
доктор физико-математических наук

Comments on the draft

"BECQUEREL experiment on the Nuclotron accelerator complex/NICA»

Noting the variety and value of the proposed problems, I want to focus on the significance of the proposed project for testing the theoretical concept of The Bose-Einstein condensate as a condensate of alpha particles - the predicted counterpart of ultracold quantum gases. The status of development of the alpha-condensate concept is presented in detail in the review by Tohsaki, H. Horiuchi, P. Schuck and G. Roepke "Status of α -particle condensate structure of the Hoyle state" Review of Modern Physics 89 (2017) 01100. The review notes a proposal to search for condensate states in the dissociation of relativistic nuclei. The proposal is also noted in W. Von Oertzen's lecture review "Alpha-cluster condensations in nuclei and experimental approaches for their studies" Clusters in Nuclei, Lecture Notes in Physics 818, 109 (2010). In this concept, the degrees of freedom of alpha-multiple nuclei near collapse thresholds are predicted based on the boson-type mean field formed by the alpha particle gas. Coexisting with ordinary fermionic excitations, such states are possible because the alpha particle has the properties of an almost ideal boson. They occur at an average density similar to the core ^8Be , which is 4 times smaller than the usual nuclear. Being bosons, alpha particles can condense in the 0S orbit of their own cluster field. The Hoyle state with its three alpha particles is regarded as the lightest alpha condensate and as an ^8Be core with one additional alpha particle in 0S orbit.

It is worth noting that the ^{12}C nucleus can transition from the ground state to an unbound but very long-lived one at 7.65 MeV, named after the astrophysicist F. Hoyle, who predicted the existence of this resonance more than 60 years ago to explain the prevalence of the ^{12}C isotope. The transition to the Hoyle state in fusion reactions can serve as an "entrance gate" for the synthesis of heavier nuclei. A theoretical description of the experimental data extracted from the inelastic electron excitation of the ^{12}C nucleus indicates that the Hoyle state has a volume 3-4 times larger than the ground state. However, pointing to the exotic structure of the state these measurements do not answer questions about its internal structure. This may be possible in the proposed experiment, where an indication of the origin of the Hoyle state has already been found. The assumption that condensate decay can be detected in the decay of an alpha partial gas along the cascade chain $^{16}\text{O} (0^+_{6}) \rightarrow ^{12}\text{C} (0^+_{2}) \rightarrow ^8\text{Be} (0^+_{2}) \rightarrow 2\alpha$ is very interesting.

The results and proposals for the new Becquerel project were presented by its leader in the invited report at the workshop "Light clusters in nuclei and nuclear matter: nuclear structure and decays, heavy ion collisions and astrophysics" (2-6, September 2019, Trento, Italy). It is remarkable that the search for ever-increasing complexity can be carried out in the same experimental approach.

In general, the use of the phenomenon of dissociation of relativistic nuclei in a nuclear emulsion to generate quantum condensate states provides an alternative to the search in this direction by methods of low-energy physics. These ideas can be applied to explain phenomena in nuclear astrophysics and cosmic ray physics. For all these reasons, the project deserves support. The scientific significance of the project is high. The requested resources correspond to the project objectives.



S. N. Ershov
DSc, Head of sector, Bogolyubov LTP, JINR